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越雷池

又看到了一则特别的故事，关

于高龄的日本球员。这个赛季，日本

“老人”的传奇故事格外多。 先是40

岁的远藤保仁以632场刷新了 J1联

赛出场次数纪录，接着又有53岁5个

月零7天的三浦知良在日本联赛杯

中首发出场， 这次是比远藤年轻半

岁的中村宪刚。

8月29日的等等力竞技场内，川

崎前锋与清水心跳一战进行到第70多

分钟， 这场比赛似乎已经没有太多的

看点，毕竟川崎以3比0大比分领先。全

场4798名观众这时却不约而同地鼓起

掌来 （因疫情防控限制在5000人以

下），他们看到一个熟悉的身影脱下黄

背心，走向场边———第77分钟，川崎主

帅鬼木达示意换人：30号下，14号上。

14号中村宪刚回来了， 这位老将在时

隔10个月后再度回归赛场， 这一天他

刚好39岁又10个月。

一年前的11月2日，也是在等等力

竞技场。 在川崎前锋与广岛三箭一战

中，中村宪刚遭遇重伤，被诊断为左膝

前十字韧带断裂。 年近不惑的中村遭

遇了职业生涯的第一次重伤， 这是很

可能断送职业生涯的伤势， 更何况在

这个年纪。

八个月的术后康复， 两个月的恢

复训练，一年后的8月29日，中村宪刚

奇迹般回归赛场， 还在自己的回归战

中就进了球 ， 用他受过重伤的左

脚———自2003年以大学毕业生身份加

盟川崎前锋以来， 中村宪刚已经连续

17个赛季为球队取得联赛入球。“我的

目标不仅仅是回到这里。 为球队做出

贡献是起跑线， 所以我能得分是一件

好事。 ” 两个月后将年满40周岁的中

村， 依然保持了自己一贯的谦虚：“我

将在平时训练中向鬼木达先生展现自

己的能力， 这样我才可以在他的阵容

选择之中。 ”

在出名要趁早的日本足坛， 中村

宪刚是典型的大器晚成。2003年，他从

日本著名私立学府中央大学文学系毕

业， 随即加盟川崎前锋， 当时已经23

岁。 17年来，中村见证了球队从J2升级

逐步成为J1强队的全过程， 直到2016

年他终于成为联赛年度MVP，2017年

第一次率队夺得联赛冠军。

中村没想到会在自己39周岁的第

一场比赛里就遭遇了最严峻的考验

（受伤日期为2019年11月2日， 他的生

日是10月31日）。“当时，宪刚听到诊断

结果后的第一句话， 就能说明这个人

的特殊。”与中村相熟的日本足球记者

羽田智之回忆道， 中村脱口而出：“医

生，我能剪头发吗？”因为要动大手术，

因为在要医院里待上一阵子， 所以就

得先打理一下———这是中村的逻辑。

而羽田则认为，“如果和宪刚接触过，

你会发现， 他平时生活里和在球场上

的踢球方式差不多，他的眼光、判断力

就是如此： 当发现自己所处的情况需

要换一种方式， 能立刻决定下一步该

怎么做。 ”

“其实刚知道消息的时候，我非常

郁闷。 我也很惊讶自己的态度瞬间转

变。 我以为这就是所谓的‘积极’。 ”中

村宪刚这样回忆道。而在赛后，这位中

年人在社会媒体上发布了一条信息：

“如果真的有足球之神，去年在同一个

地方受伤， 难道就是为了让你享受今

天这段美好时光， 让你在这个年龄再

去享受踢球的快乐？ 我很想知道。 ”

很多人都想知道。

自说自画

●广州恒大与上海申花本赛季

的第二次照面， 恒大以4比1痛击申

花。在首回合对阵前，恒大官方海报

称“别来无恙”，还是有点江湖上英

雄相见恨晚的风度的。 不过申花是

上了对手放出烟雾弹的当了， 被恒

大连灌两球败下阵来。 “无恙”立变

“有恙”。 这一次交手前恒大的海报

不见义气 ， 只见杀气了 ：“兵贵神

速！”不但要赢，还追求速胜。这张兵

贵神速的海报的设计受到了中立球

迷的嘲笑。 兵贵神速这句成语当中

嵌入了一只明晃晃的大光灯， 使得

这四字成语成为了“兵贵”+“大灯”

+“神速”。 球迷戏称：“兵贵，谁不知

道恒大的士兵好贵啊， 卡帅手下没

有价钿便宜的球员！”中间的大灯仅

一枚，那是暗喻“小摩托”费南多。摩

托车都是独眼龙，一个前灯指方向。

后面的“神速”当指申花了。 申花果

真神速先拔头筹。 一张海报引得大家

来茄茄山胡，也值得了。

●申花的赛前海报只两个字：“摒

牢！”以阿拉上海闲话来点题官方海报

是申花本赛季的一个创造。摒牢，坚持

住，坚守中，不松气，不泄气。这句上海

闲话在今春的疫情初发阶段被上海人

以坚守在家不出门而广泛使用。 朋友

圈多见“摒摒牢、不出门！”的相互鼓励

话。申花队为了这场沪粤之战启用“摒

牢”， 表达了至少取得一场平局的决

心。在一个惊喜开局之后，球队没有能

够努力坚持住、坚守牢。申花的韩国外

援金信煜的受伤缺阵使得在进攻线上

痛失大将。主将莫雷诺的状态也不好，

没有首发。 在纸面上的实力申花就不

如对方强盛了。 加上钱杰给痛失单刀

球，朱辰杰不慎贡献乌龙球，使得比分

一记头被反超扩大了。 申花的这场败

局并不是很可惜。 不必多加批评的。

●这场球使广州一些老记乐不可

支。粤媒称：“从历史战绩看，恒大打申

花，3分犹如探囊取物。”球迷为此点评

亦有意思：“真好意思， 人家申花一个

外援、一个归化球员；恒大三个外援，

三个归化球员，真牛！ ”粤媒还称：“巴

西四重奏，香！ ”这四重奏点名为保利

尼奥、塔利斯卡、费南多和艾克森。唉，

后两者已经成为归化入籍的中国球

员，怎么还能算作巴西人呢？兴奋得有

点丢失理智了吧？去问问费、艾两位他

们还算不算巴西人。

申花队受到人家的如此奚落还真

是少见的。“探囊取物”？我看申花日后

再会恒大就不要来 “摒牢”“摒不牢”

了，直呼“复仇”吧。 不敢雪耻、不能报

仇真不能算得阿拉上海人、 上海球队

了。

穆伊的
刺激作用

“恐恒”
大可不必

本轮恒大与申花之战后， 中超

出现了一种 “恐恒”的苗头。这突如

其来的悲观情绪， 正是来自于申花

主帅崔康熙赛后那番非常泄气的惊

人之语。

到目前为止， 外界对老崔那番

话，大概有两种解读。一种是认为他

抨击恒大的归化球员太多。 也有人

认为，老崔是对裁判不满。

无论怎么解读， 有一点是很肯

定的，那就是，老崔认定申花已经够努

力，而且无论多么努力，在恒大这样的

对手面前都是徒劳的。

其实，比赛结束后，教练闹情绪说

点过头的话，也很正常。而且老崔本来

就是一个直性子， 当年执教大连一方

的时候， 他不也曾经公开怼过卡拉斯

科吗？但，这次几乎没有人把老崔如此

悲愤泄气的话仅仅当作是闹情绪。 因

为，恒大此战的“吃相难看”，着实惊到

了各位看官。

可能是急于从被大连人逼平的阴

影中走出来，此战恒大不再羞羞答答，

一口气派出了四名外援加两名归化球

员（实际为三名归化球员，其中费南多

以外援身份上场）， 实力相当于六名

“外援”的首发阵容。此战之后，绝大多

数的中超主帅不管愿不愿意， 未来他

们都必须面对这样“不讲理”的恒大。

他们在恒大面前， 都可能无法避免地

成为下一个崔康熙。

其实， 贵为中超八冠王的广州恒

大，虽然各种冠军拿到手软，但是在中

超赛场上， 此前还真没出现过 “恐恒

症”。 远的不说，刚刚过去的8月，恒大

就曾经输给鲁能， ?至还被保级区的

大连人顽强逼平。 就以大连人战平恒

大的比赛为例， 前者通过更积极的跑

动，硬是将没有上足“外援”的广州恒

大给逼平了。

但是，毕竟中超球队的战斗力，很

大程度上靠的还是外援。 当恒大上足

外援和归化球员， 将场上外援级别的

球员增加到六人的时候， 对于那些没

有归化球员的大多数对手， 要想通过

更积极的奔跑弥补实力上的差距，其

难度可想而知。

加上现在的赛程密集， 不排除以

后球队遇到恒大的时候， 会主动将让

主力轮休，放弃与恒大死磕，以保存实

力。对恒大的厌战情绪，很可能会在沮

丧的崔康熙之后，在全中超蔓延开来。

不过，我们也应当看到，中国足协

对恒大的垄断性竞争已经足够警惕。

比如， 每队最多只能上不超过一名无

血缘归化球员这一限制， 已经将恒大

归化球员的优势大大削减。 只要恒大

不再享受外界盛传的诸如 “七外援”、

“两千万买球员” 这些政策红利，“恐

恒”就大可不必。

老将归来

摒牢做啥

上海上港队在中超联赛第八

轮比赛中， 火力全开，4比1击败了

天津泰达队，继续以不败战绩位居

苏州赛区积分榜首位，而且也依然

是本赛季中唯一保持不败的队伍。

这与之前上海绿地申花队1比4负

于广州恒大队一仗形成了鲜明的

对比。 同样都是外援进球，上港队

的四名外援各入一球，没有什么太

多的争议，这也与目前中超联赛依

然“靠外援打天下”的整体大势与

格局是相吻合的。 同样，广州恒大

队也是靠着“外国面孔”，但却被冠

之以所谓的“中国人”的进球赢球，

当然，朱辰杰的“乌龙球”确实是中

国人完成的。

本来，这也没有什么值得多说

的，而且依靠外国面孔进球也没有

什么丢脸的。但非要有“好事者”反

复要强调： 他们可都是 “中国人”

啊， 可以代表中国国家队出战了，

像艾克森如此， 费南多也是如此。

强调已经快实现“全华班”了，纯属

占口舌便宜。

不过，这不是本文所想说的重

点，还是言归正传，说说上港队本

身。 坦率地说，本场对阵天津泰达

队的比赛中，上港队员特别是几名

外籍球员的表现相当不错，与之前

第一循环期间的各场比赛还是有

很大提升。这或许与这场比赛尝试

允许部分球迷入场、活跃了赛场的

气氛有关，但根本一点，恐怕还是

这场比赛之前传出的澳大利亚中

场国脚穆伊已经加盟上港队的消

息有关。 ?至可以这么说，某种程

度上， 是穆伊加盟上港的消息，刺

激了上港队几名外援的表现。

从穆伊的位置以及国籍来看，

取代乌兹别克外援艾哈迈多夫的

可能性最大。不是说艾哈迈多夫能

力和水平不行，而是在中超联赛效

力时间长了之后，与其他很多外援

一样。 由于中超联赛的对抗程度、

强度与世界足球强国的联赛有较

大差距，因而可能在先前效力的俄

超联赛中需要花100%?至120%的

力量才能应对，但到了中超联赛之

后，只要百分之七八十的力量就可

以应对。 时间一长，便给人以退化

的印象。 但在本场比赛中，艾哈迈

多夫的表现明显积极了很多，包括

帮助上港队首开纪录的漂亮一球，

已经很久一段时间没有踢出来过

了。 但恰恰是穆伊的到来，可能让

艾哈迈多夫受到了某种刺激，所以

场上的表现也就积极了许多，诸多

高难度动作也就都做了出来。

从积极的角度来说，这当然是

好事。 如今的中超联赛中，诸多外

援就是习惯成自然，加上各队对外

援的依赖，使得外援自觉不自觉地

有一种 “优越感 ”，所以 ，外援 “退

化”现象相当严重。特别是，原本希

望那些归化之后的外籍球员能够

在很大程度上帮助到中国男足，但

残酷的现实却是“归化”之后就“同

化”， 今年中超联赛中诸多归化球

员的表现就已经作出了很好的说

明。 于是，类似像穆伊这样的刺激

也就显得非常有必要。

上海申花今年就剩一个新引进外

援人选。 9月转会窗打开后，一部分球

队调整外援的目标或许是为了打10月

之后的比赛。但申花这次的外援调整，

肯定希望新的外援能参加9月剩下的

几场球。毕竟，这几场比赛关系到上海

申花是否能顺利留在中超第二阶段的

前八争冠组。

第一个选择： 从别的中超和中甲

俱乐部目前在国内的外援中， 租一个

来。好处是没有了那14天的隔离期，可

以立刻到球队报到， 而且本身也是在

训练、比赛周期里。 问题在于，谈了一

圈，发现难度不小。 几个看中的人选，

谈判都不顺利。 其中有个外援对加盟

申花兴趣很大， 但是俱乐部层面目前

不考虑放人。

第二种选择：就是从国外找。

假定是昨天早上传出的这个马丁

内斯，算上抵达中国之后的隔离期，19

日到27日的三场比赛是他能赶上的申

花中超第一阶段比赛。 考虑到马丁内

斯前两天还在跟随厄瓜多尔俱乐部队

进行比赛，身体状态应该可以，经过14

天隔离之后会有影响。满打满算，最后

三轮大连赛区比赛就算赶上， 尽管从

磨合和状态角度都不会是最好， 但毕

竟，第一阶段最后三场还是能上场了。

昨天对方俱乐部官宣，申花却否认

已签约，这个过程，让人对这笔转会仍

然存有一些疑问。但毕竟马丁内斯已经

在飞往中国的飞机上了，也是目前唯一

名字被曝光的申花外援候选人。

不管最后来的是哪名外援， 今年

在内援方面动作很大的申花， 在年初

外援布局方面， 还是给如今的危机暴

发， 埋下了一些值得总结的伏笔和隐

患。 当然，对于球队目前来说，在新的

外援到位之前，还是要内部充分挖潜，

努力争取让每个球员在接下去的比赛

中发挥出自己最好的水平， 用团队的

努力去弥补外援的短板。

本周五和深圳比赛的重要性已经

不言而喻，金信煜受伤缺席，沙拉维离

队影响很大。但双方第一循环相遇时，

金信煜、沙拉维、莫雷诺三名外援都没

有首发，上海申花仍然可以做到一度2

比0领先，最终3比2战胜对手。

看看第二循环双方的相遇， 背水

一战的申花会交出一份怎样的答卷？

聊聊申花外援
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